

La Cuba de Raúl en el contexto internacional de fines de 2011

Escrito por Fuente indicada en la materia
Domingo, 18 de Diciembre de 2011 14:45 -

Por Jorge Hernández Fonseca

El mayor problema económico puntual que encontrará el castrismo reciclado de Raúl es la falta de petróleo, sumado a la ausencia casi total de otras fuentes de abastecimiento energético. Providencialmente, Hugo Chávez desde Venezuela garantiza un suministro estable del crudo, pero la enfermedad del caudillo venezolano, sumado a las próximas elecciones en el país sudamericano, pone en tensión las fuerzas castristas que centran sus esperanzas en las perforaciones que la Repsol iniciaría a fines de año en la costa norte de la Habana.

La Cuba de Raúl en el contexto internacional de fines de 2011

Jorge Hernández Fonseca

11 de Diciembre de 2011

Termina más un año en Cuba con la dictadura castrista aferrada al poder con uñas y dientes, pero esta vez con una estrategia que combina pasos hacia un capitalismo de estado, que ha implicado renunciar a la ortodoxia marxista en el plano económico (porque llevó al país a una bancarrota irreversible de continuar por ese camino) todo en el plano interno y exclusivamente en el área económica. Externamente, el contexto internacional de crisis en los dos principales polos externos de influencia en la isla –EUA y España-- hace que las relaciones de las grandes potencias democráticas con la isla de los hermanos Castro se presente como un tema de poca relevancia, lo que incentiva la voluntad de un “compromiso” con la dictadura (alentando los cambios de Raúl) en la ‘esperanza’ de que las “cosas mejoren” a la muerte del dictador mayor.

Es ocioso redundar en lo que sucede políticamente al interior de la isla en la Cuba de Raúl de 2011. La represión se ha recrudecido, sólo cambiando la táctica de prisiones de opositores por largo tiempo, por detenciones, secuestros y desapariciones arbitrarias por unos días. La táctica refleja la voluntad de continuar por el mismo camino trillado por el dictador mayor en el plano político, sin apertura a corto plazo y usando al máximo la intimidación de turbas paramilitares contra quienes decidan manifestarse contra el régimen tiránico de la casta familiar reinante.

El mayor problema económico puntual que encontrará el castrismo reciclado de Raúl es la falta de petróleo, sumado a la ausencia casi total de otras fuentes de abastecimiento energético. Providencialmente, Hugo Chávez desde Venezuela garantiza un suministro estable del crudo, pero la enfermedad del caudillo venezolano, sumado a las próximas elecciones en el país sudamericano, pone en tensión las fuerzas castristas que centran sus esperanzas en las perforaciones que la Repsol iniciaría a fines de año en la costa norte de la Habana. El tema del petróleo --y lógicamente de la energía en general-- tanto en la Cuba actual como en la futura, es el principal problema a enfrentar en el área económica, tanto por Raúl (si llega a consolidar su política de los 'timbiriches') como por los opositores democráticos en el poder futuramente.

Internacionalmente --y aunque es poco mencionado como uno de los detonantes de la crisis mundial actual-- el petróleo es uno de los villanos principales para la falta de competitividad de la industria europea y norteamericana (componente subyacente de la crisis financiera) que tienen que importar petróleo a precios exorbitantes. Los precios actuales del crudo, junto a la crisis financiera mundial, se suman para la receta del desastre económico que viven Norteamérica y Europa, constituyéndose adicionalmente en el tendón de Aquiles de la Cuba que sobrevendrá después de las elecciones presidenciales en la Venezuela de Hugo Chávez, o después de un desenlace fatal con el caudillo venezolano aquejado de una grave enfermedad.

De aparecer petróleo abundante y de calidad (tal como Repsol estima y espera) en la costa norte cubana, e independientemente de que el mismo no comenzara a explotarse a corto plazo, la Cuba de Raúl contaría con un beneplácito adicional del actual gobierno norteamericano, así como de los inversionistas del “Norte”, lo cual arrastraría a decisiones políticas favorables a los generales de Raúl y su intento de instaurar un capitalismo de estado en la isla, “aceptable” tanto en Europa como de EUA, que harían más difícil (para los cubanos) la lucha contra la dictadura.

A pesar del triunfo del partido opositor al socialismo español en la Madre Patria, muy poco cambiará en las relaciones españolas con la Habana. Habrá otra receptividad hacia la disidencia en las instalaciones españolas en la isla, quizá una mejor atención a los presos políticos olvidados en España y algún que otro cruce de notas y protestas de poco significado. Pero de apoyo directo a la oposición política cubana anticastrista, dentro o fuera de Cuba, nada.

Algo similar comienza a perfilarse en las relaciones Cuba-EUA. Salvo los desencuentros relacionados con Alán Gross y los 5 espías cubanos condenados en EUA, ya nada impide una política de apertura de Obama hacia la isla, aduciendo incentivar a Raúl y sus generales a estructurar una apertura política, a continuación de la actual apertura (parcial) económica. La dictadura probablemente prepara partidos políticos amañados, supuestamente opositores, que de inicio harían el juego al régimen, como inicio de un ‘teatro’ de “apertura democrática”.

Los generales de Raúl --ya está claro-- preparan un salto al capitalismo de estado a la muerte de Fidel, imitando el modelo ruso de la nomenclatura familiar quedarse con las propiedades de las empresas principales de la isla, orquestando un proceso gradual de comenzar abriendo la economía, y a medio plazo, de abertura política controlada. A los ojos del mundo, esto sería

Escrito por Fuente indicada en la materia
Domingo, 18 de Diciembre de 2011 14:45 -

“suficiente” como inicio de la solución del “problema cubano” y los disidentes y opositores que insistamos en una democracia plena para nuestro país, seríamos vistos como “extremistas”.

En la arena internacional actual del mundo democrático se escenifica una cruenta lucha por el poder entre los sectores financieros mundiales, por un lado y los sectores petroleros por otro. Siempre hubo simbiosis de relacionamiento, que se rompió durante la crisis de 2008 en EUA. No está claro si Leheman Brothers quebró porque los precios del petróleo alcanzaron los 148 dólares el barril, o este precio astronómico fue alcanzado por la quiebra del importante banco.

En cualquier caso, y si bien Obama resultó electo presidente de EUA en la cresta de la ola generada por la crisis del 2008, rigurosamente nada hizo para resolverla controlando el sector financiero de la economía una vez en la presidencia, denotando cierto compromiso con este grupo de poder, que se aduce lo llevó a la Casa Blanca a su servicio. La crisis rebotó en una Europa también sin petróleo y a la crisis bancaria y fiscal del Viejo Continente hay que sumarle una recuperación económica muy difícil con el crudo a 110 dólares/barril, con tendencia alcista.

Este es el panorama que le espera también a los generales de Raúl a la muerte de Fidel, si es que su padrino Hugo Chávez desaparece del panorama político venezolano. Cuba no tiene economía suficiente como para comprar el petróleo que consume, a los precios actuales. La tabla de salvación entonces es el potencial hallazgo real de cantidades suficientes de petróleo en la costa norte de la Habana, lo que, además de buenas noticias económicas para la dictadura, traería buenas noticias políticas de parte de las potencias que influyen en la isla: Europa y EUA, necesitados ambos del oro negro que tantos estragos está haciendo.

El sufrido pueblo cubano, que lleva 53 años “soportando lo insoportable”, probablemente tendrá que esperar un medio plazo de varios años para poder aspirar a respirar finalmente un aire menos viciado de represión y dictadura, teniendo que convivir con los abusadores de mujeres indefensas que hoy golpean impunemente a las patriotas cubanas a lo largo y ancho de la isla. Sin embargo, hay en el exilio y la isla una reserva moral inagotable de valores, que no cejarán en el empeño liberador hasta que no se haya hecho justicia sobre la tierra cubana, en la más larga odisea de horror por la que haya pasado Nación americana nunca antes.

Artículos de este autor pueden ser consultados en <http://www.cubalibredigital.com>